

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 643

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 8'00
Extranjero, id. 4'50

Martes 17 de Febrero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, para que todos los hombres vuelvan a la práctica de sus deberes religiosos.

Resolución apostólica

Favorecer cuanto se pueda las obras de celo relativas a hombres.

Diario religioso

FEBRERO
Sale el sol, 5'11.
Se pone, 6'55.
18
MIÉRCOLES
S. Simeon

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual

SAN BLAS

Tercer día de las Cuarenta Horas. A las 8 misa de exposición 9 misa cantada. Tarde a las 5 y 1/2 los ejercicios del día.

HOSPITAL

Hora Santa con exposición y meditación a las 5 y 1/2 de la tarde.

Rosarios

Iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de a Cinta a las 5 y 1/2.

BIEN POR LAS SEÑORAS

He aquí el texto de la Exposición que varias señoras católicas de Barcelona han entregado al señor Alcalde.

"Excelentísimo señor: Las recurrentes, señoras católicas de esta ciudad de Barcelona, tienen el gusto de presentar a V. E. la presente Exposición.

"¡Blasfemia! he aquí una palabra cuyo desgarrador significado conmueve y aterroriza a todo corazón amante de la gloria de Dios. ¡Blasfemia! he aquí un pecado que jamás debiera manchar los labios de un hombre, y sin embargo, triste es confesarlo, es criminal patrimonio de nuestra desventurada región.

"Blasfemo es aquel que profiere palabras en deshonra y vilipendio de su Dios ó de los Santos, y esta ligerísima indicación de lo que constituye la esencia de culpa tan abominable, debiera bastar para hacernos com-

prender su gravísima enormidad. Es la blasfemia, como V. E. comprende, una falta enorme de respeto a Dios, al igual que es falta de obsequio a ese mismo Dios; pero la iniquidad y malicia de la blasfemia es aún mayor que la impiedad; puesto que si la impiedad deja de honrar a Dios, la blasfemia le deshonra; si la impiedad deja de obsequiarle, la blasfemia le insulta; si el impío niega sus cultos a la Divinidad, el blasfemo vomita sus desprecios contra ella, y lo segundo es indudable más criminal, es más repugnante y abominable que lo primero. Es tan execrable la blasfemia, se resiste tanto el corazón humano, que al oírlo nos estremecemos. La blasfemia no es lenguaje propio del hombre, sino que es lenguaje de Satanás. Hija siempre de la soberbia y compañera inseparable de la desesperación, es la exposición adecuada de los innobles é impíos sentimientos que anidan en corazones los más incultos y depravados.

"Siendo pues la blasfemia, excelentísimo señor, un lenguaje tan soez, tan impío é infernal, nada de extraño que tanto por lo que es en sí, como por el gravísimo escándalo que lleva consigo, haya sido terriblemente castigada por las leyes así divinas como humanas. Si uno afrenta a un príncipe temporal, es castigado inexorablemente como reo de la lesa majestad. ¿Cómo no será, pues, castigado con terrible severidad el que comete iguales delitos contra la infinita Majestad de Dios? ¿Cuánto más elevado y santo no es el eterno é inmortal Rey de los siglos, que el mayor monarca del mundo?

"Jamás se ha escarnecido personalmente a Dios como se le escarnece en nuestros días. Antes blasfemaban si acaso los hombres; hoy blasfeman hasta las mujeres y los niños: antes se blasfemaba en secreto y á impudencia de desenfrenada pasión; hoy se hace alarde de blasfemar en público y á sangre fría por lo fútil y baladí. El funesto imperio de este denigrante vicio va extendiéndose cada día más y más, y cundiendo á manera de lepra contagiosa por todas las clases de la sociedad, provoca incesantemente la ira de nuestro Dios, y atrae sobre las familias y las naciones todo el peso de su cólera irritada.

"¡Cuánta blasfemia! ¡Cuán vergonzoso envilecimiento! ¡Cuánto alarde de salvajismo! ¡Cuánta y cuán execrable ingratitud! Y no se tengan por duros los epítetos con que calificamos tan innoble ofensa a nuestro Dios porque el abominar de ella es obligación que á todos incumbe por igual, como hombres por la dignidad y decoro de nuestro ser, como cristianos porque así lo exige el honor de Cristo, como españoles y catalanes porque eso hicieron y nos enseñaron á hacer nuestros antepasados.

Al impulso de tan nobles y bellos sentimientos, muévense las que suscriben, y alentadas por las recomendables dotes de catolicidad, cultura y patriotismo que en V. E. reconocen,

respetuosamente acuden, suplicando con el más noble y cristiano interés, se digne V. E. ejercer su poderoso valimiento en nuestra condal ciudad, velando cual le incumbe por la fiel y estricta observancia de las leyes vigentes, contra el gravísimo y criminal escándalo de la blasfemia, y aplicando con mano fuerte el debido correctivo á todos cuantos insensatos se atreven á delinquir contra la más santa y augusta de todas las leyes, contra la ley que prohíbe injuriar á Dios y vilipendiar su santísimo nombre.

En nombre, pues, de nuestro Divino Redentor, fieles intérpretes de los católicos sentimientos de nuestra religiosa ciudad, y ávidas de fomentar el público decoro, encarecidamente rogamos á V. E. que castigue inexorablemente á los blasfemos conforme se prescribe en el artículo diecisiete de las Ordenanzas Municipales, en los artículos doscientos cuarenta y quinientos ochenta y seis del Código Penal vigente, y á tenor de las declaraciones del Tribunal Supremo, en sentencia de siete de Noviembre de mil ochocientos ochenta y cinco, de trece y diecinueve de Abril y veintinueve de Septiembre del mismo año.

"Da vergüenza decirlo. De unos años á esta parte se blasfema más en nuestra infortunada patria que en todo el resto del mundo. Y no cabe duda, á las Autoridades incumbe especialmente amordazar severamente las bocas infernales que blasfeman de Dios, ofendiendo la pública decencia y dando á nuestro pueblo el infame carácter de pueblo bárbaro y salvaje.

"He aquí lo que las recurrentes esperamos del recto, culto y católico proceder de V. E., suspirando ansiosas por el venturoso día, en que llenas de santo regocijo, podamos respirar la atmósfera de nuestra querida ciudad completamente libre y purificada del pestilente, infernal, abominable y absurdo vicio de la blasfemia.

"Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona, veintiséis de Enero de mil novecientos tres."

Dolores Serra, Vda. de Pons; la Condesa del Vall de Marlá; Emilia Carles, Vda. de Torlá; Josefa Ballus, Vda. de Pujó; Isidra Pons de Pascual; Montserrat Pujó de Romaná; Carmen Pascual de Fontcuberta; Emilia Jover, Vda. de Vidal Ribas; Marfa Pujó; Ana Jover de Girona; Pilar Llauder; Marquesa Vda. de Valle Ribas; Elisa Casas de Jover; Pilar Gelada de Romaná; Elena Girona de Folch; Amelia de Vilanova, Vda. de Girona; Teresa Escubós; Marfa Girona de Escubós; Elena Escubós; Pilar de Fontcuberta; Dolores de Sentmanat; Marfa Pilar Tagnier de Sabadell; Carmen de Fontcuberta; Dolores Tort de Juncadella; Marquesa Vda. de Comillas; Consuelo García de los Ríos, Vda. de Piélagos.

Siguen las firmas hasta el número de 20.000!

De elecciones

El Liberal viene publicando una serie de informaciones electorales referentes á todas las provincias.

En el número llegado ayer á esta ciudad inserta una crónica de su correspondiente en que se suministran abundantes datos referentes á todos los distritos de Navarra.

Sin perjuicio de aclarar otro día algunos conceptos nos limitamos por hoy á reproducir dicha información.

Dice así *El Liberal*:

"NAVARRA

CIRCUNSCRIPCIÓN DE PAMPLONA.— Elige tres diputados. Preséntanse hasta ahora los señores marqués del Vadillo, Sanz, carlista, y Nocedal. Las fuerzas de cada uno de ellos, así como las del candidato liberal, si llegara á presentarse, se hallan muy equilibradas, como lo demostraron las elecciones anteriores, en las cuales, después de una lucha desesperada, resultó que entre el candidato que obtuvo más votos y el que fué derrotado apenas había quinientos de diferencia, oscilando todos ellos alrededor de ocho mil.

Considérase asegurada la reelección del señor ministro de Obras públicas por varias circunstancias.

Respecto á los carlistas, aunque se dijo que cerraban la candidatura, presentando dos diputados no es de suponer que realicen sus propósitos; pues muchísimos electores carlistas reservan el segundo voto para el señor ministro de Obras públicas, señor marqués del Vadillo, y resultaría derrotado necesariamente uno de los dos candidatos carlistas. Y á ese fracaso no se exponen.

El jefe del integrista, D. Ramón Nocedal, además de todos sus amigos políticos, cuenta con elementos que ya antes le apoyaron, siendo unos y otros gente decidida, y aunque se dicen enemigos del sufragio universal, por lo que tiene de liberal, resultan maestros consumados en el manejo de la intrincada maquinaria electoral. Forzoso es, pues, reconocer que el señor Nocedal ha ganado mucho terreno desde las elecciones pasadas.

Si se presentase candidato liberal, debería procurarse que fuesen de buena cepa para aunar las voluntades de todos los demócratas y republicanos. Si no se logra eso, preferible es que no se designe candidato. De todos modos, los republicanos, para hacer un recuento de fuerzas no dejarán de votar.

TUDELA.—Es indiscutible la reelección del liberal D. Martín E. Gelbenzu, á quien el distrito debe servicios eminentes.

No es de suponer que tenga contrincante, y se confía en que si algún conservador intentase luchar enfrente de Gelbenzu, le haría desistir al propio marqués del Vadillo, para evi-

tar que la lucha entre liberales y conservadores favoreciese la presentación de un carlista y quizás el triunfo de éste.

Tengo por cierto que existe un ex-diputado que se llamó liberal, ahora conservador, que está tanteando el terreno con el apoyo de todos los reaccionarios; pero repito que en atención a los peligros más arriba indicados, y a otros que señalaré después, es posible que se le haga desistir de su empeño.

Aoiz.—El candidato señor Irigaray que en las anteriores elecciones triunfó á costa de no llamarse carlista, ha perdido simpatías.

Me consta que los electores de la Liga Católica, que nombraron al señor Irigaray, no están del todo satisfechos con la actitud pasiva que observó ese diputado en la última legislatura, y de aquí nace la desunión que se ha iniciado entre aquéllos.

Puede afirmarse que la Liga pasó á mejor vida.

Las importantes fuerzas que en ciertos pueblos del distrito tiene el simpático diputado Canalejista don Valentin Gayarre, permanecen arma al brazo dispuestas á vengar la derrota que sufrió su querido representante en las últimas elecciones.

También se ha dicho, y ésta es hasta ahora la única nota de novedad, que, quizás sea presentada como ministerial la candidatura del vizconde de Val de Erró, pariente próximo del ministro de Obras públicas.

Con la influencia de éste, el apoyo de las comarcas hostiles al carlismo y las relaciones y arraigo de la familia del vizconde, no sería difícil que consiguiese el acta si se decide á luchar.

Cuanto se diga respecto del distrito de Aoiz, resulta, sin embargo, prematuro.

Estella.—Se cree que habrá lucha, y lucha ruda, en este distrito, en el cual se dá el caso raro de que los propios elementos afines se destrozan mutuamente. Si las fuerzas del senador liberal señor Gastón, las del señor Ochoa y las del señor Baztán llegaran á un acuerdo sincero, resultaría seguramente derrotado la candidatura carlista. Si continúan sus discordias, el triunfo será del diputado carlista señor Llorens, de quien se dice que figura en el encasillado.

Los elementos demócratas y dinásticos de Navarra verían con satisfacción que se llegara á una avenencia provechosa para todos. Merece que la cosa se estudie.

Tafalla.—Lucha por Tafalla el ministerial señor Marqués de Montesa, actual Gobernador de Sevilla, que aspira por tercera vez á la representación del distrito, y don Javier Bretón, carlista que no es navarro, pero tiene muchas propiedades en la comarca.

Los integristas y las restantes fuerzas que en Pamplona apoyan al señor Nocedal, tienen influencia decisiva en Tafalla, pero como los carlistas de otras partes no parecen dispuestos á apoyar á los integristas, lo regular es que estos no se entusiasmen con el señor Bretón.

Aquí el triunfo del ministerial marqués de Montesa depende de la conducta que observen su correligionarios en el distrito de Tudela, porque si en este distrito no dejan libre la elección del señor Guelbenzu, el marqués tendrá que habérselas, además del carlista, con un candidato liberal de gran fuerza que malogrará sus proyectos y esperanzas. Y el ministro de la Gobernación, sin género de duda, optará entre dos carlistas, y un liberal, y un adicto, por estos dos últimos.

De propaganda

Hace unos días dábamos la noticia de que la juventud integrista de Bilbao tenía intención de publicar una hoja suelta, con objeto de repartirla en Cataluña, Vascongadas y Navarra, en que se hiciera mérito de la memorable campaña parlamentaria de nuestro querido jefe, el elocuente diputado por Pamplona don Ramón Nocedal.

La juventud integrista de Bilbao no se ha descuidado un momento y ya ha empezado á distribuir la hoja de que hablamos.

La hoja copia la relación que hizo nuestro querido colega "La Tradición Navarra", de los servicios prestados á la causa católica por el ilustre campeón de la Iglesia, y debajo del señor Nocedal pone el preámbulo siguiente que con gran satisfacción reproducimos:

"Publicó el valiente diario integrista "La Tradición Navarra", un resumen de los discursos brillantísimos pronunciados por el infatigable adalid de la causa católica y Jefe del Partido Católico Nacional don Ramón Nocedal, en la pasada legislatura, y el comité de la Juventud Integrista de Bilbao, acordó imprimir la presente hoja, en la que se reproduce tan interesante trabajo, y repartir la profusamente por toda España, para que amigos y adversarios vean de una sola vez y en conjunto, lo que puede y vale un hombre que, como nuestro queridísimo Jefe, lucha por las ideas y solo por ellas, sin más ambiciones ni otra mira que la de conseguir el imperio de Jesucristo en las leyes y las costumbres.

La católica, la entusiasta Navarra, sabrá seguramente responder de nuevo á los llamamientos de la Iglesia de Cristo que nos exige á todos pelear en el terreno político, y oponer á los prohombres del mil veces maldito el liberalismo, los prohombres del ejército de Dios.

¡Viva la Unión de los Católicos!
¡Viva don Ramón Nocedal!
¡Muera el liberalismo!

El Comité

Juventud Integrista de Bilbao.

Muy bien por la juventud integrista de Bilbao! Para la publicación de la hoja no ha escatimado ningún sacrificio pues se ha empleado un lujoso papel satinado y el retrato de nuestro querido jefe es de un exactísimo parecido.

Cuando se cuenta con elementos tan entusiastas como esa juventud de Bilbao la lucha es agradable y las esperanzas de éxito se acrecientan. Sigamos con esos entusiasmos, luchemos con fé nuestros jóvenes amigos de Bilbao por la Santa Causa que defienden y el triunfo podrá tardar, pero seguramente llegará, que Dios premia con la satisfacción del triunfo á los que tan leal y desinteresadamente le sirven.

El Cake-Walk

Las danzas son símbolos. El verdadero filósofo no tiene más que ver á las multitudes en sus placeres para juzgar de las cualidades y los vicios de una raza.

Un poeta francés exclamó:—¡Cuántas cosas no dice un minué! Con más razón podríamos decir: ¡qué enseñanzas encierra este nigger sport que se llama Cake-Walk.

París, el mundo entero, baila hoy

localmente una danza de negros recién importada.

América ha conquistado á Europa con el Cake Walk.

Este baile, cuyos ministriles son los bodegueros, emborracha el cerebro como el alcohol, y su música especial ha llegado á ser la locura del día, como se llamaba del vals en tiempo del Directorio, por más que ni Monsieur Tallien ni Mme. Récamier hubiesen bailado el "Cake Walk."

¡El baile del bizcochol Imposible es caracterizar mejor una época, y el siglo veinte ha encontrado verdaderamente en el "Cake-Walk", su mejor expresión.

El pan dulce es el sueño de todos los apetitos; el pastel que se disputan el hambriento y el harto; por este "Cake", ornado de banderas, que aparece, allá abajo, como el fin supremo, los seres se agitan, luchan y se destrozan.

Compréndese este grito estridente, lanzado por los bailadores del cake walk, y que se asemeja al silbido de la locomotora. Es la señal penetrante de una carrera loca, al vapor.

Es una llamada á la bacanal; no una invitación á la danza, como en tiempo de Weber; no la señal del cáncan, como las de Gavarni; no una marcha alegre de Clodoche, no el suspiro prolongado del baile andaluz, no el perezoso compás del oriental, sino una orgía de negros locos, de salvajes epilépticos, de locos escapados, de furias infernales desprendidas de los cantos de Byron ó de los poemas de Espronceda.

Las caderas se mueven los brazos se agitan con los movimientos convulsivos del naufrago que bate las ondas; el tronco busca la horizontal, en tanto que las piernas se levantan y los pies golpean el aire.

Llegar, conseguir el pan, salir vencedor de la danza del cake walk, he aquí el problema de la vida moderna.

NOTICIAS BREVES

Telegrafían de Zaragoza dando cuenta de que en la iglesia de San Cayetano se han celebrado solemnes funerales por el alma del señor Sagasta.

Presidió el acto el exministro señor Moret, figurando además en el presbiterio la plana mayor del partido liberal.

—Ha salido para Roma el célebre escultor Mariano Benlliure.

—El emperador Guillermo ha regalado al pequeño y eminente pianista Pepito Arriola una preciosa lira de oro, guarnecida de brillantes, esmeraldas y rubís, como enseña condecorativa.

El soberano alemán muéstrase decidido á proteger á ese extraordinario fenómeno de organización musical.

—Hoy han dado comienzo en Barcelona los ejercicios de oposición á los curatos vacantes de aquella diócesis.

—En el paseo de Engracia de la Corte un tranvía eléctrico ha arrojado á una niña de cuatro años, cortándole las dos piernas.

—Participan de Murcia que un zulu ha disparado su escopeta cargada con perdigones sobre un tren de viajeros.

Como consecuencia de la "gracia", han sido heridos, aunque no de gravedad, algunos de los viajeros que iban en el tren.

—Con motivo del fallecimiento de la archiduquesa Isabel, madre de la Reina, y por disposición del Rey, los

jefes y oficiales del ejército llevarán un crespón negro en la empuñadura de la espada durante nueve días.

—Continúan haciéndose comentarios respecto á la dimisión del alcalde señor Monegal.

Se cree y con algún fundamento, que el señor Monegal abandonará el cargo, por no presidir la próxima sesión que será muy borrascosa.

—El viaje del zar á Roma no se verificará hasta el próximo mes de mayo, porque en el de abril, para el cual estaba anunciado, se celebran las fiestas de Pascuas, durante las cuales el emperador no puede ausentarse de Rusia, como jefe que es de la Iglesia ortodoxa.

—¿Dónde empieza el Africa?

Dicen de Mataró que una turba de chiquillos apedreó el convento de religiosas Benedictinas, cayendo una lluvia de piedras en el interior de las habitaciones de aquel edificio religioso.

Los mozalbetes, después de su *heraldicidad*, se retiraron sin que nadie les molestara.

—Dicen de Barcelona:

"El domingo por la tarde celebróse en los terrenos inmediatos al Santuario del Coll la *merienda democrática* ideada por Lerroux Este y Ardid, Junoy, Corominas y Buen, subastaron artículos alimenticios y vendían vinos, aguardientes y otras bebidas refrescantes. Según cálculos oficiales, los congregados allí, entre hombres, mujeres, niños y curiosos no pasaban de quinientos. Terminadas las charlas de Lerroux, Junoy y Ardid, se dieron entre otros, vivas á la anarquía y á la dinamita. Ardid perdió el gaban. Esto le faltaba después de haber perdido el sueldo de cuarenta duros."

—En Palacio se han recibido despachos de Viena en los que se participa que S. M. la Reina llegó á aquella capital sin novedad en su salud y así continúa, lo mismo que la infanta María Teresa.

El entierro de la archiduquesa Isabel, se verificará hoy martes por la mañana.

—Está confirmado que existen dos tendencias políticas entre los amigos del duque de Tetuán: una que quiere la disolución del grupo y otra que desea mantener la misma actitud que ha tenido hasta ahora, esperando los acontecimientos.

CRÓNICA

El *Diario de Tortosa* anuncia que sus amigos políticos irán á la lucha en las próximas elecciones sin componendas, alianzas ni contubernios.

Lo cual puede indicar que los liberales presentarán candidatura cerrada por los distritos de Tortosa y Gandesa.

*. El Ilmo. Sr. Obispo de Solsona, Dr. Benloch, aprovechando la ocasión de hallarse en la isla de Buda, con motivo de la bendición de la capilla de los señores de Pons, administró el Santo Sacramento de la Confirmación á algunos vecinos de aquellos alrededores.

*. Para conmemorar el XXV aniversario de la elevación de León XIII se anuncia un solemne Te-Deum que se cantará en la iglesia Catedral en cuyo acto es fácil que se haga el estreno del órgano, cuyas obras de reforma están tocando á su término.

*. Leemos en un diario de Tarra-gona que el Rdo. D. Teodoro Apolo-

Consultorio Médico-Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

no que en refida oposición ha obtenido la plaza de organista de la Catedral de aquella ciudad ha obtenido también un premio en el certamen queha de tener lugar en el Seminario Pontificio el 9 de Marzo por la composición de un Te Deum á tres voces.

Anteayer fué conducido á la última morada el cadáver del joven Daniel Curto hijo y hermano respectivamente de nuestros particulares y apreciables amigos Joaquín, Francisco y Joaquín Curto del vecino arrabal del Jesús.

Acompañamos en su justo dolor á la familia del finado y suplicamos á nuestros lectores tengan á este presente en sus oraciones. R. I. P.

Advertencia

Próximo el tiempo de la Santa Cuaresma en que se recomiendan de una manera especial las prácticas de piedad, la mortificación y la penitencia tenemos el gusto de recomendar á nuestros amigos los rosarios indulgenciados que con gran economía proporciona nuestro buen amigo y fervoroso católico Sr. Sendra de Vinaroz.

Los pedidos deben hacerse por mediación y visto bueno de algún reverendo Sr. Sacerdote dirigiéndose al Centro de Propaganda de Vinaroz. Calle de la Virgen n.º 71.

Según afirma un periódico de Reus á las pocas horas de haberse puesto término á la reciente huelga, se fugó de aquella ciudad el cajero de la Sociedad de obreros peones, llevándose 1.200 pesetas pertenecientes á sus consocios.

Según parece, el fugado era uno de los que más se movieron y hablaron de explotadores y explotados mientras duró el conflicto.

El domingo último comenzó á ser unhecho el descanso dominical entre los obreros panaderos de Tarragona. Con este motivo de ahora en adelante no habrá los domingos pan reciente en las tahonas.

La Junta Central de clases pasivas del Magisterio ha declarado á D.ª Antonia Bellovi Torruella, viuda de D. Pedro Ribera, maestro que fué de Gandesa, con derecho á la pensión de 626'66 pesetas anuales.

Con las formalidades de rubrica, anteayer publicó el "Boletín Oficial", de esta provincia la convocatoria para las elecciones de diputados provinciales en los distritos de Falset-Gandesa y Tortosa-Roquetas, señalándose el día 1.º del próximo Marzo para la proclamación de candidatos y designación de interventores; el 8 para la votación, y el 12 del mismo mes para la celebración del escrutinio general.

Llegado ya á esta ciudad todo el personal de la Sucursal del Banco de España y próximas á terminarse las obras que se están realizando para la instalación de las oficinas, tenemos entendido que dentro de la actual semana, se abrirá al servicio público dicho establecimiento, empezando las operaciones, siendo muchísimos los comerciantes, industriales y propietarios que han solicitado del

Director, la apertura de cuentas corrientes.

ESCARCEOS

Ya lo habíamos conocido. Ya sabíamos que "Latigazo", era muy gracioso; que le daba quince y falta á Gedeón; que á su lado hasta las tres gracias resultaban una so-serfa.

¡Caramba con la vis cómica, el salero, el angel, la fina crítica, el *quinqué* y la sal ática de "Latigazo"!

Quien le va á seguir ahora por la empinada senda que conduce.

«del templo del saber al alta cumbre»

Del saber, se entiende, salpimentado de agudezas, retruécanos y lindzas de estilo ligero y punzante; de aquel saber que los grandes preceptistas preconizan como arte supremo para instruir deleitando; de aquel saber en fin, (y perdone "Latigazo", el tono declamatorio) que á Cervantes y á Larra dió fama de grandes humoristas como se dice ahora en la técnica literaria.

Pero no le suceda ¡ay! á "Latigazo", lo que á aquel malhumorado del cuento que cantaba

"Gracia le llaman
A mi mujer,
Maldita gracia
Que le hé visto hacer.."

Porque aunque á nosotros nos caen muy bien y nos saben á mieles las gracias de "Latigazo", á otros pueden saberles á fiambre soso ó á ruina mazacote literario sin pizca de... Taboada.

Es lo que decía días pasados un amigo nuestro de muy refinados gustos en literatura: "A ese "Latigazo", se le ha subido toda la caja de cursiva á la cabeza. A la cuenta todo el quid de su especialidad periodística estriba en subrayar las palabras."

Y decía verdad; pero nosotros pasábamos por la cursiva, porque, piadosamente pensando, no hay que creer que los Sucesores de Neuville echan ese tipo al mercado por puro lujo.

Demos, pues, de barato lo de la letra cursiva; olvidemos el uso que "Latigazo", hace de los puntos suspensivos y el abuso con que nos endilga todos los días un rimero de rayas cortas, que deben tener una intención endiblada, aunque no se ve por ninguna parte, y.... á lo que estamos tuerta.

No conocemos á Cotarelo. Solo sabemos de ese señor que es académico; que auxilió la acción de la justicia, denunciando el paradero de una aprovechada familia de estafadores y que luego ha regalado á los pobres el premio de 25000 francos, y no á ninguna asociación religiosa, como dice con su cuenta y razón "Latigazo."

Sabíamos eso de Cotarelo, y juzgamos de él muy rectamente por semejantes actos; pero á estas alturas se nos descuelga el *Diario de Tortosa*, mejor dicho, "Latigazo", para hacernos saber que Cotarelo, auxi-

liador de la justicia, denunciador de unos encapotados criminales, es digno de que la autoridad civil de Madrid le arroje á puntapiés de su despacho ó poco menos.

¿Es que, como dice el personaje de la comedia,

«el que sirve á la justicia
ofende á la autoridad?»

¡Vaya unas teorías!
¡Y á fe mía que cuadran en las columnas de un periódico gubernamental y celoso defensor de los prestigios del ramo de justicial

Sentado el punto concreto y esencial de la cuestión que motiva estos escarceos le hacemos gracia á "Latigazo", de la cuchufetas, impertinencias y salidas de tono con que se permite exornar su crónica de ayer.

A él puede convenirle embrollar el asunto para despistar á los lectores, envolviendoles en un mar de palabras y deslumbrarlos con una serie de geodónicas de mala ley; pero á nosotros nos importa mucho no dejarle escapar por la tangente, porque así con viene á los fueros de la justicia y á los prestigios de la seriedad periodística.

La espada que "Latigazo", pone á nuestra disposición, guárdela cuidada desamente en su panoplia que nos otros para castigar las extralimitaciones y desafueros de los mastuerzos literarios tenemos, gracias á Dios, un buen

Florete.

Sección Oficial

EDICTO

D. José García de Quesada é Hidalgo, Teniente de Navío de la Armada, Comandante del Trozo de Inscripción Marítima, Ayudante de Marina del Distrito y Capitán del Puerto de Tortosa.

Recuerdo mi Edicto que publiqué con fecha 3 de Marzo del año último 1902, el que ratifico hoy y dice así:

Hago saber: que he dispuesto que para la pesca en aguas de Ampolla no se calen tras mallos ni mazas en el espacio de mar comprendido entre los dos canales Gola vieja (vulgo Riet) y Goleta hacia afuera 240 brazas—6 malletas cuya disrancia será medida una vez por cada uno de tres individuos uno de tras mallo, otro de maza y otro de baliche á presencia del Cabo de mar de Ampolla, marcándose el límite por tres bayas alineadas y que cada una de las piedras que se utiliza para calar las nazas no exceda del peso aproximado de una arroba.

El boliche no se usará fuera del sitio definido y marcado, advirtiéndose para conocimiento de los que no se ajusten á estas mis instrucciones que les serán inmediatamente recogidos los rols de navegación y procesados por desobediencia á mi Autoridad.

Dado en Tortosa 17 Febrero 1903.
JOSÉ GARCÍA DE QUESADA.

TELEGRAMAS

Silba y palos

Lugo.— La población, creyendo que el culpable del cambio de guardación era el diputado y ex-subsecretario de la Gobernación, Sr Quiroga Ballesteros, cuando llegó en el tren en unión de otros amigos, fué silbado estrepitosamente.

Los amigos del señor Quiroga la emprendieron á garrotazos con los protestantes.

Hay muchos heridos, entre ellos un periodista.

Los ánimos están excitados.

GABINETE DE CURACION

para toda clase de enfermedades
dirigido por el médico

CUCALA

Ex ayudante del oculista eminente Dr Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

CIRUJIA OPERATORIA

OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiasis (pestañas á dentro), strabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista, y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oido.

Tumores é inflamación de garganta.

Sueroterapia y Opoterapia

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la MATRIZ, flujos menstruales difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades, de vias urinarias.

Consultas de 8 á 1 y de 5 á 8.

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y el rio Ebro.

APREN DICES

Se necesitan en esta imprenta.
Ganarán del primer dia.

Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral. En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

TARRAGONA

Ram. de San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL
EN

REUS

Calle Monterois, 40

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES • LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguida con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros trastornos: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

Me debe haber familia que parezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen debilitar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y sofocado, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Procedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

“Banco Vitalicio de España,”

SIGUROS VIDA Y ACCIDENTES

**CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902
PESETAS 403.600.000**

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones variadas que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: Casimiro Castilla, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

“LA CATALANA”

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Pesetas 1.784.202.975

Representante en ésta: Casimiro Castilla, Delegado del Banco Vitalicio de España.

ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús..	á 4 reales uno.
" " " " " " " " " " " " " "	á 3 " "
" " " " " " " " " " " " " "	á 2 " "
Tacos " " grandes del Cora zón de Jesús..	á 1 " "
	á 4 " "

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica..	á 6 reales uno.
encuadrado..	á 8 " "
de la Familia Cristiana..	á 3 " "
de los amigos del Papa..	á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería—VOLTES—Tortosa

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de todas las personas de buen gusto el Agua de Montcerrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapateria-Moroso, Plaza Catedral

DISPONIBLE